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Señor Director:
Desde el Consejo de Cuidadoras de Fundación CAI 

vemos con preocupación y tristeza los hechos de maltrato 
escolar vividos por estudiantes autistas, con necesidades 
especiales a lo largo de todo el país, particularmente la 
sufrida recientemente por un niño en la Escuela Miguel 
de Cervantes D-18 de la Municipalidad de Santiago, que 
terminó con una intervención quirúrgica.

Frente a estos hechos de violencia y su origen, co-
menzamos a trabajar en contribuir para que nuestras 
comunidades educativas sean realmente inclusivas y 
protectoras de los derechos de niños, niñas y adoles-
centes, especialmente de quienes necesitan más apoyo 
por su situación de discapacidad.

Como Consejo de Cuidadoras, vemos a diario el mal-
trato y la vulneración de derechos que sufren nuestros 
hijos e hijas en espacios educativos. Desde el activismo 
levantamos iniciativas para promover una cultura de 
respeto dentro de las escuelas, educando a las familias, 
pero para tener efectividad es necesario que existan me-
didas concretas por parte del Ministerio de Educación y 
de los establecimientos de nuestro país.

Es urgente avanzar en la aplicación de la Ley 20.442, 
creando protocolos e indicadores, con respuestas activas 
que puedan frenar esta cruda realidad. Al mismo tiempo, 
exigimos ser más escuchadas como madres y cuidado-
ras en los colegios, que se atiendan nuestras demandas, 
sin ser invisibilizadas, silenciadas o excluidas cuando 
alzamos la voz ante el maltrato, pues finalmente somos 
quienes más conocemos a nuestros hijos e hijas y pode-
mos dar las alertas en el debido momento.

Consejo de Cuidadoras y equi-
po ejecutivo de Fundación CAI

Señor Director:
En diciembre del 2025 expira el incenti-

vo previsto en la Ley 20241 (ley de I+D) , el 
cual  ha sido fundamental para aumentar la 
inversión privada en investigación y desa-
rrollo, pasando de $5.000 millones en 2012 
a más de $300 mil millones el 2023.

A tan sólo 12 meses de que el incen-
tivo pierda su vigencia, y a pesar de las 
reiteradas advertencias que hemos reali-
zado desde distintos espacios para tener 
una pronta renovación y fortalecimiento de 
esta herramienta, no hay plan B por parte 
del Gobierno, lo que deja en evidencia la 
falta de visión y pone en riesgo la compe-
titividad del país. 

Para dar certezas a la industria y seguir 
creciendo en innovación y transferencia, 
debemos ofrecer proyectos a largo plazo. 
Estamos en la cuenta regresiva… 

Dr. Iván Suazo ,
Vicerrector Investigación y 

. 

Señor Director:
El Presidente argentino, Javier Milei, cum-

plió un año en el Sillón de Rivadavia. Luchó 
contra los piqueteros, sindicalistas, prensa 
Kirchnerista, y hoy celebra contar con el apo-
yo del 66% de los argentinos.

Su política económica está dando resultados 
rápidos y prometedores : la inversión ha creci-
do un 57%, la proyección de crecimiento para 
2025  es de 8,5%, y Argentina subió 61 puestos 
en el Ranking Fraser de libertad económica. 
Además, Milei ha reducido sustancialmente 
el tamaño del Estado, eliminando ministe-
rios y desvinculando a 31.226 funcionarios, lo 
que equivale al  10,96% del total. Lo anterior, 
contrasta con el primer año de Boric, donde la 
inversión disminuyó -2,4% y la proyección de 
crecimiento  para 2023 fue de -1,75%, además 
de que los chilenos bajamos seis impuestos en 
libertad económica. Lo único que aumentó fue 
el empleo público, dado que en 2022 , 8871 per-
sonas se enrolaron en el Estado.

Son dos modelos en pugna , el modelo 
del Estado  y el del progreso. ¿Cuál toma-
rá Chile?

Rubén Álvarez,
Fundación para el Progreso

Señor Director:
La reforma de pensiones presentada por el 

Presidente Gabriel Boric busca aumentar las pensio-
nes de los adultos mayores he indirectamente acabar 
con el sistema de capitalización actual y establecer un 
sistema de reparto que hoy puede funcionar bien, pero 
¿Será rentable en unos años más?, la población chilena 
envejece y los niveles de natalidad han bajado históri-
camente, por lo cual es más difícil mantener el sistema 
de reparto con menos jóvenes trabajando y más adul-
tos mayores jubilados.

El aumento de la PGU representa un claro avance 
de mejora en el sistema de capitalización que debemos 
seguir reformando y perfeccionando para mejorar las 
pensiones que sin lugar a duda son insuficientes y se 
deben mejorar dentro de lo que es razonable y res-
ponsable hacer.

Sebastián Chávez Farfán

Señor Director:
Aparecieron las dalilas protegiendo a Sanzón y las Dulcineas defendiendo al Quijote sin mancha. 

Me refiero a la Ministra de la Mujer Antonia Orellana y Vocera Camila Vallejo. Ambas en alguna oca-
sión decían ser “Feministas” pero de la boca para adentro, porque en los últimos casos de abuso sexual 
y violación (Monsalve), fotos íntimas difundidas de una mujer (Boric), guardaron silencio en 7 idio-
mas a su conveniencia,  porque afectaron a sus jefes superiores, ex subsecretario y Presidente, así que 
el “Amiga yo te creo” no aplicó. Ahora bien si en estos delitos los autores fueran integrantes de la opo-
sición, lloverían las acusaciones constitucionales y destituciones a varios. 

Bueno de Vallejo nada me sorprende es como la Gertrudis del Japening con Já, cuando el jefe 
Zañartu siempre le decía “Cállese”, porque cada vez que hablaba era para agravar más la situación; 
aquello era un programa humorístico y lamentablemente la realidad le ganó a la ficción, debido a que 
el actual gobierno es para la risa con cada improvisación y poco dominio para enfrentar los obstáculos. 
La vocera no es Jueza ni mucho menos fiscal para entregar una opinión jurídica, por lo cual ese car-
go no debería existir o por lo menos estar a cargo de un (a) periodista con experiencia en el área de la 
información. La mayoría de las féminas de nuestro país opinan que el Ministerio de la Mujer no fun-
ciona, porque cuando deben apoyarlas, guardan silencio. No queda mucho para un nuevo cambio de 
gobierno, donde se espera que solucionen varias cosas negativas que dejaran los salientes, despertar de 
una mal pesadilla para estar de vuelta en la realidad, recuperarnos y avanzar como país. 

Alberto Gallegos

Señor Director:
Se supone que cuando los diputados asumen en el Congreso Nacional juran respetar la Constitución 

y las leyes, pero eso no aplica para la diputada (Poder Judicial), ya que se interpone en investigaciones de 
una ex pareja formalizado por dos violaciones (Poder Judicial), aprovecha sus privilegios, abusando de su 
poder para realizar llamadas telefónicas primero, a una capitán de Carabineros (accidente), después a las 
dos víctimas por el citado delito, luego a la fiscal del caso Lorena Parra y amenazar a Francisco Leturia 
(CPLT) para que le pida perdón, de lo contrario realizaría una querella en contra de él, por favor digno de 
una mafia siciliana en este caso de cartón. Vito Corleone estaría con depresión por aquella estupidez.

Claro está, es integrante de los niños iluminados del Frente Amplio los cuales son capaces de es-
tas acciones y muchas otras cosas. Los programas de farándula se hacen un festín porque estas historias 
los hacen resucitar una vez que pasan al olvido. Pero lo último que rebalsó el vaso fue que Orsini llamó 
a la segunda víctima de los delitos sexuales para que borrara los mensajes entre ella (Orsini y Valdivia) 
donde incluso se habla de droga. Amigos míos alguien está muy desesperada porque dentro de su inge-
nuidad no sospecha lo que se le puede venir. Esta diputada debería a lo suyo, legislar para la ciudadanía 
no para la tv, ni para convertir esta polémica en un circo mediático. 

Ya que hablaron, ojalá la ministras Tohá y Orellana le pongan el cascabel al gato o mejor dicho limiten a 
esta seudo-política que nada bueno le hace al país. Es de esperar que en Octubre 2025 los electores decidan 
sobre elegir o descartar a esta persona si a pesar de todo esto tiene el descaro de ir por la reelección.

Boris Cortez 
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la abundancia de autos 
en punta Arenas

“el incremento en la cantidad de autos tiene serias 
repercusiones. la congestión del tráfico en ciertos puntos 

de la ciudad se ha vuelto cada vez más evidente”.

En los últimos años, Punta Arenas, 
la capital regional, ha sido testigo 
de un fenómeno que se repite en 
muchas otras ciudades del mundo: 
un aumento constante en la canti-
dad de autos. Si bien la ciudad no 
es especialmente grande en com-
paración con otras urbes del país, 
su situación geográfica y el ritmo 
de vida han llevado a que muchos 
de sus habitantes posean más de 
un vehículo. Según algunos datos, 
se estima que, en promedio, cada 
familia en Punta Arenas tiene al me-
nos dos autos. Esto plantea varias 
reflexiones sobre las implicancias 
sociales, ambientales y urbanísticas 
de esta tendencia.
Uno de los primeros aspectos a consi-
derar es la necesidad de los residentes 
de contar con varios vehículos. En 
una ciudad como Punta Arenas, 
donde el clima puede ser extremo 
y la infraestructura de transporte 
público no es tan robusta, tener un 
auto puede ser indispensable para 
muchas personas. Además, la gran 
extensión territorial de la región y 
la escasa conectividad entre algu-
nos sectores rurales y urbanos hace 
que tener un vehículo propio sea 
casi una obligación para muchas 
familias. Sin embargo, esto no jus-

tifica de manera completa el hecho 
de que algunas personas opten por 
adquirir más de un automóvil, in-
cluso cuando no es estrictamente 
necesario.
Por otro lado, el incremento en la 
cantidad de autos tiene serias reper-
cusiones. La congestión del tráfico 
en ciertos puntos de la ciudad se ha 
vuelto cada vez más evidente, y el 
estacionamiento en áreas céntricas 
se ha convertido en un problema 
cada vez más complejo. Además, el 
impacto ambiental de esta tendencia 
no es menor, ya que más vehículos 
contribuyen a un aumento en la 
emisión de gases contaminantes, lo 
que agrava el problema del cambio 
climático a nivel local y global.
La creciente cantidad de autos en 
Punta Arenas refleja tanto una 
necesidad legítima, dada la geogra-
fía y las condiciones de la ciudad, 
como una falta de planificación en 
términos de transporte urbano. Es 
imperativo que las autoridades co-
miencen a pensar en alternativas 
que promuevan un equilibrio en-
tre la necesidad de movilidad y la 
sostenibilidad ambiental. Solo así 
podremos garantizar una ciudad 
más habitable y menos dependien-
te del automóvil.
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